



Procès-verbal de l'assemblée ordinaire de la Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire tenue à la salle des Comités, de la Maison du citoyen, le mercredi 14 décembre 2011, à 17 h 30.

PRÉSENCES : Membres

M. Joseph De Sylva, président et conseiller, district du Versant
M^{me} Mireille Apollon, conseillère, district de l'Orée-du-Parc
M. Gilbert Jolin, membre citoyen
M. Jean-Guy Landriault, citoyen
M. Michel Roy, membre citoyen
M. Carl Cléments, Kino-Québec
M^{me} Chantal Patrice, Commissions scolaires
M. François Grenier, Québec en forme

Ressources internes

M. Gilles Desjardins, directeur adjoint par intérim, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés
M. Gilles St-Louis, chef par intérim, Division parcs et infrastructures récréatives, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés
M^{me} Marie-Hélène St-Onge, chef, Division sport et activité physique, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés
M. Jean-Marc Lacroix, responsable des programmes aquatiques, Division sport et activité physique, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés
M^{me} Caroline Séguin, responsable – loisirs, centre de services d'Aylmer
M^{me} Céline Farrell, responsable – loisirs, centre de services de Buckingham et de Masson-Angers
M. Marc Proulx, responsable – loisirs, centre de services de Gatineau
M. Joël Bergevin, responsable – loisirs, centre de services de Hull
M. Patrick Beauvais, responsable - loisirs, centre de services d'Aylmer

Secrétaire

Mona Gravel

ABSENCES

MOTIVÉES : M. Stéphane Lauzon, conseiller, district du Lac-Beauchamp
M. Sylvain Pamerleau, citoyen
M. Jean-Marc Purenne, Loisir sport Outaouais
M. L.-Pierre Cousineau, TCARO

DISTRIBUTION : Aux membres de la Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire, aux personnes ressources, aux membres du conseil municipal et au greffier.

1. OUVERTURE

Monsieur Joseph De Sylva ouvre la séance à 17 h 42 et souhaite la bienvenue à tous.

Il informe les membres de l'absence de M. Cousineau suite au décès de son fils. Une lettre de sympathie sera transmise à M. Cousineau au nom de la Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire.

Il souligne également l'absence de M. Sylvain Pamerleau et nous informe que ce dernier a remis sa démission comme membre de la Commission. Une lettre de remerciements sera transmise à M. Pamerleau.

2. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Un ajout est demandé au point 15. Varia pour le sujet « Étude de la surveillance des sentiers récréatifs ».

CL SVC-2011-27

ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

**Il est proposé par Mireille Apollon
Appuyé par Gilbert Jolin**

D'adopter l'ordre du jour tel que déposé.

Adoptée.

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 19 OCTOBRE 2011

CL SVC-2011-28

**ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL
DU 19 OCTOBRE 2011**

**Il est proposé par Gilbert Jolin
Appuyé par Carl Cléments**

D'adopter le procès-verbal de la séance du 19 octobre 2011.

Adoptée.

3.1 TABLEAU DES SUIVIS

Le tableau est déposé pour information.

Cantine dans les aréas

M. St-Louis nous indique que suite à la fermeture de l'appel d'offres concernant les cantines dans les aréas, deux entreprises ont déposé chacune une soumission pour différents lieux. Il brosse le tableau de la situation et il doit revoir les possibilités pour les aréas manquants pour s'assurer d'un service.

4. ÉQUIPE SEMI-PROFESSIONNELLE DE SOCCER

M. Gilles St-Louis désire faire un suivi du dossier auprès des membres de la Commission. Il nous dresse l'historique des rencontres des 31 août et du 19 octobre derniers. Il nous fait part des inquiétudes soulevées par des associations lors de la rencontre du 12 décembre dernier. Il nous indique également la position de certaines associations.

Suite à l'analyse du dossier et de toutes les informations recueillies, il est suggéré d'inviter les associations de soccer de Gatineau ainsi que l'ARSO au début janvier à une rencontre afin d'éclaircir et d'expliquer le projet et de répondre à toutes les interrogations afin d'obtenir une position claire de tous.

Le Service des loisirs, des sports et de la vie communautaire organisera donc cette rencontre en début d'année et le tout devra être présenté à la prochaine Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire en janvier.

Les membres de la Commission font part de leurs commentaires relativement à la recommandation proposée et des changements sont apportés.

CL SVC-2011-29

ÉQUIPE SEMI-PROFESSIONNELLE - PREMIÈRE LIGUE DE SOCCER DU QUÉBEC

**Il est proposé par Gilbert Jolin
Appuyé par Mireille Apollon**

QUE pour tenter de délier l'impasse et d'en venir à une solution, qu'une réunion soit organisée avec les cinq associations de Gatineau et l'ARSO afin de débattre et d'éclaircir certaines interrogations et questionnements

Adoptée.

5. PROGRAMMES DU CADRE DE SOUTIEN - ANALYSE DES DEMANDES DU 1^{er} OCTOBRE 2011

M. Joël Bergevin nous présente les différents programmes du Cadre de soutien, il nous explique le processus. Il nous fait part du nombre de demandes reçues au 1^{er} octobre 2011 et fait les comparaisons à la même date l'an passé, également pour les montants accordés.

Chaque responsable donne les explications en regard de chacun de leur secteur et répond aux questions des membres. Une correction est apportée au document.

Suite à la présentation, les membres s'accordent avec le tout.

CL SVC-2011-30

PROGRAMMES DU CADRE DE SOUTIEN - ANALYSE DU 1^{er} OCTOBRE 2011

**Il est proposé par Chantal Patrice
Appuyé par Michel Roy**

QUE la Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire recommande au conseil municipal d'accepter le rapport portant sur les montants attribués selon les demandes qui ont été déposées et analysées au Service des loisirs, des sports et du développement des communautés dans le cadre des programmes du Cadre de soutien, pour une enveloppe totale de 415 870 \$ afin de soutenir financièrement les organismes œuvrant sur le territoire de la ville de Gatineau.

Adoptée.

6. SUBVENTIONS ANNUELLES 2012

M. Bergevin nous présente le rapport de l'analyse des subventions versées aux différents organismes sur le territoire pour l'année 2012.

Il nous fait l'historique du dossier depuis 2002 à nos jours. Il résume les recommandations pour les subventions 2012 aux organismes sportifs et aux organismes communautaires. Il nous fait part de la recommandation du Service.

Suite à cette présentation, chaque responsable des différents secteurs donne les explications en regard aux demandes déposées dans leur secteur respectif et répond aux questions des membres.

Les membres de la Commission s'accordent avec le tout.

CLSVC-2011-31

SUBVENTIONS MUNICIPALES 2012

**Il est proposé par Carl Cléments
Appuyé par François Grenier**

QUE la Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire recommande au conseil d'accepter le rapport déposé par le Service des loisirs, des sports et du développement des communautés représentant une enveloppe totale de 319 130 \$ afin de soutenir financièrement les organismes œuvrant sur le territoire de la ville de Gatineau.

Adoptée.

7. LPGA - TOURNOI RIVERMEAD 2014

M^{me} St-Onge nous présente une demande d'appui pour l'Omnium canadien féminin 2014 qui a été déposée à notre Service.

Ce projet aura lieu au mois d'août 2014, au club de golf Rivermead, formule 72 trous/36 trous, on parle également d'un peloton de 156 joueuses, d'une bourse d'environ 2,25 M\$ US et on estime à 60 000 les spectateurs. Elle nous informe des différentes retombées dans la communauté d'accueil, des retombées économiques ainsi que des retombées médiatiques. Elle indique les différents commanditaires reliés à l'événement, elle énumère les dates des éditions précédentes. Elle souligne les implications de la Ville en termes financier, services et de l'implication des partenaires. La ville de Toronto serait également candidate pour 2014. Elle nous fait part des prochaines étapes.

Suite à la présentation, les membres de la Commission trouvent cet événement très prestigieux et le projet très emballant. M^{me} St-Onge répond également aux questions des membres. Les membres s'accordent pour poursuivre ce dossier et à déposer la candidature de la ville de Gatineau.

CLSVC-2011-32

LPGA - TOURNOI RIVERMEAD 2014

**Il est proposé par François Grenier
Appuyé par Chantal Patrice**

QUE la Commission recommande au conseil d'appuyer le Club Rivermead à recevoir l'Omnium canadien féminin CN 2014, et ce, conditionnellement à l'engagement des différents partenaires pourvoyeurs des services essentiels à la tenue d'un tel événement.

De réserver à cette fin, à même les fonds de la Ville, une enveloppe de 100 000 \$ comme contribution financière et 150 000 \$ en services afin de contribuer à l'organisation de l'Omnium canadien féminin CN 2014, et ce, advenant le fait que Gatineau soit retenue pour la tenue de cet événement sur son territoire, promu par le Club Rivermead.

Adoptée.

8. CALENDRIER DES RENCONTRES POUR L'ANNÉE 2012

Un projet de calendrier pour les rencontres de la Commission des loisirs, des sports et de la vie communautaire est déposé pour approbation.

Il est proposé par Mireille Apollon
Appuyé par Gilbert Jolin

D'accepter le calendrier déposé pour les rencontres de la Commission pour l'année 2012,
à savoir :

MOIS	DATE (mercredi)	ENDROIT
JANVIER	18	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
MARS	21	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
AVRIL	18	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
MAI	16	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
JUIN	20	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
JUILLET		RELÂCHE
AOÛT		RELÂCHE
SEPTEMBRE	19	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
OCTOBRE	17	SALLE DES COMITÉS – MAISON DU CITOYEN
DÉCEMBRE	12	SALLE DES COMITÉS - MAISON DU CITOYEN

Adoptée.

* **À 19 h 15, M^{me} Apollon quitte la rencontre.**

9. PÉRIODE DE QUESTIONS DES CITOYENS ET CITOYENNES

Aucune personne ne s'est présentée.

10. ÉQUIPE SEMI-PROFESSIONNELLE - M. RICHARD GRAVEL

M. De Sylva invite M. Gravel et ses invités à prendre place. M. Desjardins explique les raisons du sujet à traiter. M. Gravel remercie la Commission de les recevoir. Il présente ses invités :

M. Benoit St-Georges, président de l'Association régionale de soccer de l'Outaouais
M. Stéphane Lessard, Commissaire preneur de la Ligue de soccer du Québec
M. Marc St-Amour, directeur des compétitions régionales à l'Association régionale de soccer de l'Outaouais.

M. Gravel désire répondre aux questions de la Commission afin d'éclaircir toute ambiguïté et recevoir une réponse rapide de cette dernière afin de poursuivre leur projet.

Il fait l'historique du démarrage pour ce projet afin d'obtenir une équipe semi-professionnelle dans la région, il souligne également le programme sports-étude d'où l'on produit beaucoup de bons joueurs dans la région, dont certains font partis maintenant de l'équipe l'Impact de Montréal, Capital City et dont plusieurs jouent même en Europe.

C'est pour cette raison qu'il a été décidé de produire une équipe semi-professionnelle dans la région afin que ces derniers puissent évoluer dans leur propre région. Il précise que la franchise a été achetée en 2009 en prévision du développement futur de cette équipe.

M. De Sylva interroge M. Gravel à savoir si l'ARSO a fait la présentation à chacune des cinq associations de Gatineau concernant le projet de l'équipe semi-professionnelle.

Il est indiqué que le projet a été expliqué aux représentants du conseil d'administration de l'Association régionale et qu'il était de la responsabilité de chacun des membres présents de retourner et d'informer chacune des associations. Le conseil d'administration de l'ARSO ne peut faire de présentation sans l'invitation des membres du conseil d'administration d'une association.

Suite à cette présentation, certaines personnes ont soulevé des préoccupations et le 20 octobre dernier, l'ARSO a refait une présentation et a spécifié que les points traitant du juvénile et des tarifs n'étaient aucunement imputables.

St-Amour souligne qu'en 1995, alors qu'il était président dans le secteur de Gatineau, il y avait eu les mêmes préoccupations concernant la formation de l'équipe FC Outaouais qui était le club AAA.

M. Gravel souligne également qu'à la période des mois d'octobre, novembre et décembre, il y a eu plusieurs assemblées générales des clubs et que plusieurs bénévoles ont quitté. Il cite ici en exemple l'Association de soccer de Gatineau où la présidente et le vice-président ont quitté leur fonction et que pour plusieurs clubs, il y a eu des remaniements à l'intérieur de leur association et que de nouvelles personnes se sont jointes.

M. Lessard explique également ce qui se passe dans d'autres municipalités, les différentes étapes pour en arriver à obtenir une équipe semi-professionnelle ainsi que les exigences souhaitées. Les invités répondent aux interrogations des membres de la Commission.

Pour conclure la discussion, M. De Sylva précise les interrogations soulevées et les préoccupations qui lui ont été transmises dans une lettre déposée à son attention par les clubs de soccer de Gatineau et de Hull. Suite à une décision de la Commission, il informe M. Gravel que le Service des loisirs, des sports et du développement des communautés organisera au tout début du mois de janvier une rencontre avec les membres des conseils d'administration des cinq différents clubs du territoire de Gatineau ainsi que l'Association régionale de soccer de l'Outaouais, le tout dans le but que l'Association régionale puisse répondre à toutes les interrogations et préoccupations et éclaircir toute ambiguïté et trouver une façon favorable au déroulement de ce projet et de présenter le tout au conseil municipal le plus rapidement.

11. VOLLEYBALL CANADA

M^{me} St-Onge nous présente M. Julien Boucher, directeur haute performance de l'équipe de Volleyball Canada.

M. Boucher nous informe que pour l'édition de 2011, du 13 au 18 juin, la Coupe panaméricaine de volleyball masculin a été présentée pour la première fois à Gatineau. L'événement comprend désormais les pays de la zone de l'Amérique du Sud et a la signification d'être une opportunité de qualification pour les années suivantes la Ligue mondiale FIVB. Le Canada a terminé en troisième rang. Les athlètes, entraîneurs, arbitres internationaux et nationaux ainsi que le comité de contrôle et organisateur ont été hébergés sur le territoire de Gatineau.

On parle de plus de 3 600 repas servis, le site de compétition était situé au Centre Robert-Guertin et le site d'entraînement au Centre sportif. On parle également de tout le transport qui était sous la responsabilité de Volleyball Canada. Ici, on parle également d'un budget total de 254 000 \$ pour l'événement, plus de 75 % de ces dépenses ont été engendrés à Gatineau.

Concernant les spectateurs au Centre Robert-Guertin, on évalue à 3 206 le total de billets journaliers pour l'événement. Pour les spectateurs sur la webdiffusion, on parle d'environ 29 164 visiteurs pour l'Amérique du Nord, de 5 872 pour l'Amérique du Sud, et partout dans le monde environ 51 950 visiteurs.

M. Boucher souligne que la campagne de promotion a commencé très tôt en 2011, il souligne également la couverture médiatique présente lors des matchs et précise également que plus de 150 bénévoles ont participé à l'événement.

Il souligne tout le rayonnement de la Ville de Gatineau, soit entre autres, par des bannières, logo sur le site de compétition, sur les affiches et cartes postales, dans le programme de l'événement, de remise de pochettes touristiques aux spectateurs et visibilité dans les journaux.

En conclusion, Volleyball Canada aimerait remercier la Ville de Gatineau pour son soutien et sa précieuse collaboration. Il a apprécié la grande disponibilité du Centre-Robert-Guertin ainsi que l'aide de tous les employés de la Ville de Gatineau qui ont été très accueillants et efficaces.

12. NOUVELLE DÉNOMINATION

M. Desjardins informe les membres qu'une nouvelle dénomination sera soumise au conseil municipal sous peu afin de nommer le centre de plein air du parc du Lac-Beauchamp « centre de plein air Hélène-Larochelle ». Il nous fait part de la réflexion interne et de la proposition retenue. Il nous énumère également les grandes lignes de son parcours professionnel effectué dans les ex-villes de Hull et Gatineau, ainsi que son implication dans le milieu.

Le tout fut soumis à l'approbation du comité de toponymie et déposé dans la banque de noms à cet effet.

13. DOSSIER TENNIS - SUIVI

M. Desjardins nous résume le dossier de surveillance des terrains de tennis à Gatineau. Il y a eu en 2011, vers la mi-juin, la création de partenariats avec l'ensemble des clubs de tennis pour assurer la surveillance des terrains sur le territoire.

Toujours dans l'optique d'introduire la carte Accès Gatineau et de bénéficier d'un service plus, le Service des loisirs a embauché un superviseur Ville qui a observé et évalué l'offre de services des clubs. Pour la première fois, nous avons pu comptabiliser l'usage de nos terrains, car nous n'avions aucune statistique. Donc, appuyer d'un rapport, notre superviseur a déposé des données nous pourrions donc mieux positionner nos plages horaires par rapport au tennis libre. Nous sommes donc mieux outillés afin de partager toutes ces informations avec nos clubs. Nous sommes également à revoir le partenariat avec les clubs pour qu'ils puissent s'investir dans la surveillance des terrains de tennis. Le tout doit être déposé au comité de travail du Service et le tout sera analysé pour la saison 2012.

14. PLAN DIRECTEUR DES INFRASTRUCTURES RÉCRÉATIVES, SPORTIVES ET COMMUNAUTAIRES

M. Desjardins nous fait part de consultations publiques qui auront lieu les 30 janvier, 1^{er}, 6 et 8 février 2012 dans les différents secteurs de la ville. Il nous explique le déroulement de ces consultations, il nous entretient des différents ateliers qui y seront donnés, il nous indique que le tout sera identifié sur le site Web de la Ville.

Les gens pourront également déposer un document de réflexion. Les dates seront transmises aux membres de la Commission et ce dernier les invite à participer en grand nombre.

15. VARIA

Étude sur la surveillance des sentiers récréatifs

M. Desjardins nous informe que M^{me} la conseillère Sylvie Goneau a souhaité que l'administration du Service s'attarde sur une étude pour évaluer la surveillance des sentiers récréatifs.

Deux organisations assurent ce service présentement, soit Vélo-Services pour les secteurs d'Aylmer, de Gatineau et de Hull et le Club Optimiste de Buckingham dans le secteur de Buckingham. Le travail effectué par ses deux organismes diffère.

Le Service des loisirs, des sports et du développement des communautés a reçu un mandat de faire le portrait des installations sur son territoire. Le tout devrait se faire en trois étapes, soit pour la première étape de faire le portrait des installations, faire ressortir la caractérisation physique, identifier les programmes d'animation. Pour la deuxième étape, faire des analyses comparatives avec les autres villes au Québec et dans une troisième étape, de déposer trois scénarios d'opération.

Les deux organismes vont être consultés dans la démarche. Le consultant a amorcé son travail le 18 novembre dernier et le dépôt devrait se faire pour la fin mars. Une présentation est planifiée pour le début d'avril pour déposer les recommandations au conseil municipal.

16. CLÔTURE DE LA SÉANCE

CLSVC-2011-34

LEVÉE DE LA SÉANCE

**Il est proposé par Carl Cléments
Appuyé par François Grenier**

De lever la séance à 21 h 25.

Adoptée.

Président

Secrétaire